



Contents list available at: <https://ejournal.iainpalopo.ac.id/index>
Journal of Institution and Sharia Finance
Journal homepage: https://ejournal.iainpalopo.ac.id/index.php/sharia_finance



The Role of Sharia Banking Lecturer in Motiving Febi Students to Transaction in Sharia Bank

Milda Madani

Institut Agama Islam Negeri Palopo, Palopo, Indonesia

Article Info	Abstract
<p>Keywords: Lecturer Role, Motivation, Islamic Bank.</p> <p>Paper type: Research Paper</p> <p>*Corresponding author: mildamadanib@gmail.com</p>	<p><i>The Palopo State Islamic Institute has a Faculty of Islamic Economics and Business, the Islamic Banking Study Program. Students, especially Islamic banking study programs, should be able to understand the world of Islamic banking so that this can trigger students' interest in using Islamic banks as a transaction tool. The research carried out was using a type of descriptive qualitative research method with a Field Research approach by examining directly the object to be studied. The data and data sources used in this study are primary and secondary data and techniques in data collection were obtained from observation, interviews and documentation. The instruments in this study were cell phones, cameras, and interview guides. Then analyzed further and drawn a conclusion. Based on Soerjono Soekanto's theory and data found from informants, the results of the study show that the lecturer has carried out his role by providing an introduction to Islamic banking courses through the learning process in the classroom and then the campus has also provided facilities to support student motivation towards interest in transactions in Islamic banks. Also, the campus has collaborated with external parties, in this case, namely BSI and Bank Muamalat in providing socialization regarding the products offered. Then the obstacle is the lack of Automated Teller Machines in the area where students live so this is an excuse for students not to use Islamic banks as a transaction tool.</i></p>

Cite this document:

Madani, M. (2022). Peran Dosen Perbankan Syariah dalam Memotivasi Mahasiswa Febi Bertransaksi di Bank Syariah. *Journal of Institution and Sharia Finance*, 5 (1). 34-41
<https://doi.org/10.24256/joins.v5i1.3358>

Peran Dosen Perbankan Syariah dalam Memotivasi Mahasiswa Febi Bertransaksi di Bank Syariah

Abstrak

Institut Agama Islam Negeri Palopo memiliki Fakultas Fkonomi dan Bisnis Islam Program Studi Perbankan Syariah. Mahasiswa khususnya prodi perbankan syariah sudah seharusnya mampu memahami mengenai dunia perbankan syariah sehingga hal ini dapat memicu minat mahasiswa terhadap penggunaan bank syariah sebagai alat transaksinya. Penelitian yang dilakukan adalah menggunakan jenis metode penelitian kualitatif deskriptif dengan pendekatan Field Research dengan meneliti langsung pada objek yang akan diteliti. Data dan sumber data yang digunakan pada penelitian ini ialah data primer dan sekunder dan teknik dalam pengumpulan datanya diperoleh dari observasi, wawancara, dan dokumentasi. Instrumen dalam penelitian ini adalah Handphone, camera, dan pedoman wawancara. Kemudian dianalisis lebih lanjut dan diambil suatu kesimpulan. Berdasarkan teori Soerjono Soekanto dan data yang ditemukan dari informan maka hasil penelitian menunjukkan bahwa dosen telah melakukan peranannya dengan memberikan pengantar mata kuliah perbankan syariah melalui proses belajar di dalam kelas kemudian kampus juga telah menyediakan fasilitas dalam menunjang motivasi mahasiswa terhadap minat bertransaksi di bank syariah. Serta kampus telah bekerjasama dengan pihak luar dalam hal ini yaitu pihak BSI dan Bank Muamalat dalam memberikan sosialisasi terkait produk-produk yang ditawarkan. Kemudian kendalanya yaitu kurangnya mesin Anjungan Tunai Mandiri diwilayah tempat tinggal mahasiswa sehingga ini merupakan alasan bagi mahasiswa untuk tidak menggunakan bank syariah sebagai alat transaksinya.

Keywords: Peran Dosen, Motivasi, Bank Syariah

PENDAHULUAN

Menjadi sebuah negara dengan penduduk muslim yang terbesar sudah sepantasnya Indonesia menjadi pelopor dan kiblat pengembangan keuangan syariah di dunia. Ini juga bukan merupakan impian yang mustahil atau yang tidak mungkin karena kemampuan Indonesia untuk menjadi global player keuangan syariah begitu besar karena, jumlah masyarakat muslim yang begitu besar menjadi kemampuan nasabah industri keuangan syariah, prospek ekonomi yang cerah dan tercermin dari pertumbuhan ekonomi yang relatif tinggi yang ditopang oleh dasar ekonomi yang solid, peningkatan sovereign credit rating Indonesia menjadi investment grade yang akan meningkatkan minat investor untuk berinvestasi di sektor keuangan domestik dan termasuk juga industri keuangan syariah, dan memiliki sumber daya alam yang melimpah yang dapat dijadikan sebagai underlying transaksi industri keuangan syariah. (Alamsyah, 2015)

Bank syariah yaitu bank yang melakukan kegiatan usaha berdasarkan prinsip Syariah, dimana aturan perjanjian berdasarkan hukum Islam antara bank dan pihak lain untuk penyimpanan dana atau pembiayaan kegiatan usaha, serta kegiatan lainnya yang dinyatakan sesuai dengan prinsip syariah. Bank Syariah, atau yang lebih akrab di sebut Islamic bank di negara lain, berbeda pula dengan bank konvensional pada umumnya. Adapun perbedaannya yaitu terletak pada landasan operasi yang digunakan. Bank

konvensional menggunakan sistem operasional berlandaskan bunga sedang bank syariah berlandaskan pada prinsip bagi hasil, dan juga pada jual beli dan sewa. Hal ini berdasarkan atas keyakinan bahwa bunga itu mengandung unsur-unsur riba yang sudah jelas ditentang dalam agama Islam. (Ascarya dan Yumanita Diana, 2005)

Institut Agama Islam Negeri Palopo adalah satu-satunya kampus yg mempunyai mahasiswa muslim terbanyak di kota Palopo. Yang mempunyai empat fakultas yaitu Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam atau yang lebih akrab disebut FEBI, Fakultas Tarbiyah dan Ilmu Keguruan atau FTIK, Fakultas Syariah dan Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah atau FUAD. Mahasiswa Institut Agama Islama Negeri Palopo diberikan mata kuliah sesuai dengan jurusan. Seperti hal-nya mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Palopo telah diberikan pemahaman tentang cara bermuamalat sesuai dengan syariat Islam.

Mahasiswa khususnya program studi perbankan syariaah, sudah seharusnya memahami tentang dunia perbankan syariah baik itu mengenai produk, jasa, layanan dan hal-hal yang berkaitan dengan dunia perbankan syariah. Namun pada dasarnya Mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Palopo mempunyai motivasi yang sangat berbeda-beda, hanya saja setiap individu berbeda cara bagaimana untuk dapat menyalurkan motivasi mereka. Seperti halnya seseorang mempunyai keinginan yang besar untuk mendapatkan sesuatu apabila seorang tersebut menyukai hal itu, begitu juga dengan Motivasi Mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam untuk dapat bertransaksi di Bank Syariah.

Adapun faktor yang mempengaruhi keputusan mahasiswa FEBI bertransaksi di bank syariah yaitu karena adanya motivasi serta dorongan dan pemberian pemahaman mengenai bank syariah dari pihak kampus terlebih dari para tenaga mengenai keuntungan menggunakan bank syariah serta bahaya menggunakan bank konvensional. Namun, masih ada sebagian dari mahasiswa-mahasiswi prodi perbankan syariah masih bertransaksi di bank konvensional.

LITERATUR RIVIEW

Penelitian terdahulu ini merupakan bagian yang sangat penting untuk dasar pijakan dalam rangka penyusunan penelitian ini. Adapun kegunaannya yaitu untuk dapat mengetahui persamaan atau perbedaan hasil dari penelitian yang telah dilakukan sebelumnya, jadi perlu adanya pengkajian terhadap penelitian sebelumnya. Adapun beberapa penelitian sebelumnya yang berkaitan dengan pencarian yang penulis lakukan yaitu sebagai berikut.

1. Mukrima.M yang dalam skripsinya berjudul “Perbandingan Tingkat Motivasi Menabung di Bank Syariah pada Mahasiswa FEBI dan Mahasiswa FTIK IAIN Palopo”, tahun 2017. Penelitian ini menggunakan jenis penelitian kualitatif dan pendekatan penelitian normatif dan sosiologis yang berusaha untuk menggambarkan tentang perbandingan motivasi menabung mahasiswa FEBI dan mahasiswa FTIK. Hasil penelitian menunjukkan pada tingkat motivasi menabung mahasiswa FEBI lebih tinggi dibandingkan mahasiswa FTIK IAIN Palopo dan motif-motif yang mendorong

mahasiswa menabung di bank syariah yaitu adanya kebutuhan akan keamanan (security). Perbedaan penelitian terdahulu dengan penelitian sekarang adalah penelitian terdahulu membandingkan tingkat motivasi menabung di bank syariah antara mahasiswa yang berbeda fakultas sedangkan penelitian ini yang pada intinya membahas tentang atau peran para dosen dalam memberikan motivasi kepada mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam dalam mengambil keputusan untuk bertransaksi di bank syariah dan yang menjadi persamaan dalam penelitian ini yaitu terletak pada motivasi terhadap penggunaan bank syariah. (Mukrima.M, 2017)

2. Mutiara Pristi Miranti yang dalam skripsi nya berjudul “Peran Mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Dalam Sosialisasi Perbankan Syariah Kepada Keluarga”, tahun 2019. Jenis penelitian yang digunakan adalah metode kualitatif deskriptif dengan pendekatan lapangan. Adapun tujuan penelitian ini yaitu untuk mengetahui pemahaman mahasiswa FEBI terkhususnya pada program studi perbankan syariah mengenai bank syariah itu sendiri dan untuk mengetahui apa peran dari mahasiswa FEBI bagaimana memberikan sosialisasi kepada keluarga mereka tentang ilmu yang telah didapat selama melakukan studi diperguruan tinggi. hasil penelitian ini dapat disimpulkan bahwa mahasiswa rata-rata sudah memahami dengan apa yang sudah mereka pelajari dari segi teori dan peran mereka sudah maksimal dalam mensosialisasikan tentang perbankan syariah kepada keluarga. Perbedaan penelitian terdahulu dengan penelitian sekarang adalah penelitian terdahulu menganalisis peran mahasiswa dalam mensosialisasi perbankan syariah kepada keluarga sedangkan penelitian ini menganalisis peran dosen terhadap mahasiswa untuk bertransaksi di bank syariah dan yang menjadi persamaan dalam penelitian ini yaitu sama-sama membahas peran dalam mensosialisasikan bank syariah. (Miranti, 2019)

METODE PENELITIAN

Dalam penelitian ini menggunakan jenis metode penelitian kualitatif deskriptif dengan pendekatan Field Research dengan meneliti langsung pada objek yang akan diteliti. Adapun tujuan penelitian ini yaitu untuk mengetahui bagaimana para dosen dalam memotivasi mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam dalam menumbuh kembangkan minat mahasiswa untuk bertransaksi di Bank Syariah dan adakah hambatan dalam mendorong mahasiswa FEBI bertransaksi di bank syariah. Penentuan lokasi penelitian yaitu kampus IAIN Palopo, sedangkan responden penelitian ini terhadap Para dosen Program Studi Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri Palopo.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Peran dosen perbankan syariah dalam memotivasi mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam bertransaksi di bank syariah.

Peneliti dapat simpulkan mengenai peran dosen dalam memberikan motivasi kepada mahasiswa ialah dengan memberikan pengantar-pegantar mata kuliah perbankan syariah seperti penjelasan dan pemahaman mengenai beberapa bagian yang salah satunya

tentang perbedaan antara bank syariah dan konvensional, akad dalam bank syariah, dasar hukum perbankan syariah, peranan bank syariah, tujuan bank syariah dan juga tentang riba dan macam-macam riba, dasar hukum riba di bank syariah.

Berdasarkan hasil analisis data peran dosen perbankan syariah dalam proses memotivasi mahasiswa dapat diketahui berdasarkan:

Pendidik (edukator)

Dari hasil penelitian menunjukkan bahwa dosen Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam telah melakukan perannya sebagai seorang pendidik dimana dosen FEBI telah memberikan mahasiswa pengantar mata kuliah mengenai perbankan syariah dengan menjelaskan mengenai riba, aspek-aspek perbankan syariah, produk bank syariah, kemudahan dalam penggunaan bank syariah, serta membandingkan bank syariah dengan bank konvensional. Hal ini dibenarkan dari hasil observasi terhadap mahasiswa yang dimana hasil wawancara terhadap 5 narasumber itu menunjukkan bahwa mereka mengetahui mengenai bank syariah karena adanya pemberian mata kuliah mengenai perekonomian Islam di dalam kelas serta dosen selalu membahas atau mengarahkan mahasiswanya untuk dapat bertransaksi sesuai aturan Islam.

Pendorong

Dari hasil analisis data penelitian terhadap mahasiswa menunjukkan bahwa motivasi mahasiswa menggunakan bank syariah itu berasal dari dorongan kampus dalam hal ini yaitu para dosen yang telah memberikan mahasiswa pemahaman mengenai bank syariah melalui proses pembelajaran di kelas baik itu secara reguler maupun praktik. Hal ini dapat dibuktikan dari hasil penelitian terhadap beberapa mahasiswa yang menggunakan bank syariah yang berpendapat bahwa setelah menduduki bangku perkuliahan dan mendapatkan mata kuliah mengenai perekonomian Islam atau mengenai bank syariah mahasiswa jadi tergerak untuk menggunakan bank syariah dan adanya keharusan mahasiswa membuat buku tabungan bank syariah di BSI agar dapat melakukan magang di bank syariah. Hal ini merupakan suatu usaha yang dilakukan dosen dalam memotivasi mahasisnya.

Fasilitator

Dari hasil wawancara yang dilakukan dapat disimpulkan peran dosen dalam memotivasi mahasiswa FEBI bertransaksi di bank syariah sudah dapat dikatakan optimal dengan apa yang telah disosialisasikan atau dijelaskan kepada mahasiswa dan sudah maksimal dalam memberikan pemahaman dan penjelasan kepada mereka. Tetapi dari hasil memberikan motivasi itu mahasiswa memang masih ada yang belum beralih dari bank yang telah lama mereka gunakan. Sebagai seorang tenaga pengajar pun tidak bisa memaksakan kehendak mahasiswa. Yang terpenting dosen telah menyampaikan ilmu mereka kepada mahasiswa dan dosen sudah memberikan peringatan kepada mahasiswa untuk memilih bank dengan benar sesuai dengan ketentuan Islam.

Hambatan dosen perbankan syariah dalam mendorong mahasiswa untuk bertransaksi dibank syariah

Berdasarkan teori yang dikemukakan oleh Wangid dan Sugianto hasil penelitian terhadap informan yaitu terhadap dosen Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam terkhusus kepada dosen Program Studi Perbankan Syariah peneliti dapat simpulkan bahwa kendala atau hambatan yang paling mendominasi yaitu kapasitas bank syariah yang masih kecil dimana sarana Mesin Anjungan Tunai Mandiri dan kantor cabang yang masih sedikit di daerah mahasiswa yang berdomisili diluar kota atau yang dapat dikatakan berada diperkampungan. Kemudian berasal dari faktor internal dimana kesadaran mahasiswa yang tidak mampu menerapkan sistem perbankan syariah untuk menjadi alat transaksinya.

KESIMPULAN

Peran dosen dalam memotivasi mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam bertransaksi di bank syariah yaitu dosen memberikan pengantar mata kuliah perbankan syariah kepada mahasiswa. Dosen dalam memotivasi mahasiswa perbankan syariah disini ialah mampu menjelaskan dan memberikan pemahaman yang mendalam mengenai perbankan syariah dan apa yang ada di dalam bank syariah tersebut. Kemudian memberikan dorongan seperti fasilitas yang disediakan sehingga menumbuhkan minat mahasiswa belajar mengenai perbankan syariah.

Hambatan dosen dalam mendorong mahasiswa untuk bertransaksi dibank syariah. Faktor penghambat yang dihadapi para dosen dalam proses motivasi mahasiswa FEBI untuk dapat menggunakan bank syariah terkhususnya mahasiswa prodi perbankan syariah itu terletak pada kesadaran mahasiswanya sendiri yang dimana ada mahasiswa yang belum menerapkan perbankan syariah sebagai alat transaksinya dengan alasan mesin ATMnya cukup sulit dijangkau. Kemudian dalam proses pembelajaran dalam kelas tidak semua para audiens itu memahami dan menerima dengan baik materi-materi mengenai transaksi keuangan syariah dalam forum perkuliahan sehingga adanya pemahaman atau tingkat pemahaman kurang mengenai perbankan syariah.

DAFTAR PUSTAKA

- Ascarya, dan Yumanita Diana. *Bank Syariah: Gambaran Umum*. No 14. Jakarta: Pusat Pendidikan dan Studi Kebanksentralan (PPSK) BI, 2005.
- Syafi'i Antonio Muhammad. *Bank Syariah; Dari Teori ke Praktik*. Cet.1. Jakarta: Gema Insani Press, 2001.
- Departemen Agama RI. *Al-Quran dan Terjemahnya*. Yogyakarta: Dana Bakti Wakaf, 1991.
- Novianto. *Kamus Besar Bahasa Indonesia*. Solo: CV Bringin, 2005.
- Soekanto Soerjono. *Sosiologi Suatu Pengantar*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2012.
- Scott Jhon. *Sosiologi The Key Concepts*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2011.

- S.P. Hasibuan Malayu. *Manajemen: dasar, pengertian, dan masalah, Ed. Revisi. Cet.1.* Jakarta: Bumi Aksara, 2001.
- Sembiring Sentosa, *Hukum Perbankan Edisi Revisi.* CV. Mandar Maju, 2012.
- Akhmad Mujahidin, *Hukum Perbankan Syariah.* Jakarta: PT Rajagrafindo Persada, 2016.
- Sapphire. *Al-qur'an edisi terjemah dan Penjelasan ayat tentang wanita Yasmin.* Jakarta: PT.Tiga Serangkai Pustaka Mandiri, 2016.
- Arafat Yusmad Muammar. *Aspek Hukum Perbankan Syariah Dari Teori Ke Praktik.* Yogyakarta: CV Budi Utama, 2018.
- Iska Syukri. *Sistem Perbankan Syariah di Indonesia dalam Perspektif Fikih Ekonomi.* Yogyakarta: Fajar Media Press Press, 2012.
- Sugiono. *Metode Penelitian Kombinasi (Mixed Methods).* Bandung: Alfabeta, 2013.
- Fasiha dan Ruslan Abdullah. *Islamic Finance (Konsep dan Aplikasi dalam Lembaga Keuangan Syariah).* Palopo: Laskar Perubahan, 2016.
- Umam Khotibul dan Setiawan Budi Utomo. *Perbankan Syariah: Dasar-dasar dan Dinamika Perkembangan di Indonesia.* Jakarta: PT Raja Grafindo, 2016.
- Kotler dan Kevin Keller. *Marketing Management.* New Jersey: Prentice Hall, 2012.
- Sardiman. *Interaksi dan Motivasi Belajar Mengajar.* Jakarta: Rajawali Pers, 2014.
- Bahri Djamarah Syaiful. *Psikologi Belajar.* Jakarta: PT. Rineka Cipta, 2002.
- Azhari Akyas. *Psikologi Umum dan Perkembangan.* Jakarta: Teraju Mizan, 2004.
- Soemanto, Wasty. *Psikologi Pendidikan.* Jakarta: PT Bina Aksara, 1987.
- A. Karim Adiwarman. *Bank Islam Analisis Fiqih dan Keuangan.* Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2006.
- Sri Yuniarti Vinna. *Perilaku Konsumen Teori dan Praktik.* Bandung: Pustaka Setia, 2015.
- Kotler dan Kevin Lane Keller, *Manajemen Pemasaran Jilid 1 edisi ke 13.* Jakarta: Erlangga, 2008.
- Ismail,. *Akuntansi Bank: Teori dan Aplikasi dalam Rupiah.* Jakarta: Kencana, 2010.
- Sugiyono. *Metode Penelitian Bisnis.* Bandung: Alfabeta, 2008.
- Mukrima.M. “*Perbandingan Tingkat Motivasi Menabung di Bank Syariah pada Mahasiswa FEBI dan Mahasiswa FTIK IAIN Palopo*”, Skripsi sarjana prodi Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri Palopo, 2017.
- Mutiara Pristi Miranti. “*Peran Mahasiswa Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Islam Dalam Sosialisasi Perbankan Syariah Kepada Keluarga*”, Skripsi sarjana prodi Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri Bengkulu, tahun 2019.
- Suryaning Afrin. *Pengaruh Motivasi Menabung dan Pengetahuan Tentang Produk Perbankan dan Terhadap Minat Menabung di Bank Syariah Indonesia KCP MT. Haryono Magetan (Studi Pada Masyarakat Desa Setren Bendo Magetan).* Skripsi sarjana Jurusan Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri Ponorogo, 2021.

- Amin Muhammad. *Motivasi Mahasiswa Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam IAIN Palangkaraya Menabung di Bank Syariah*. Skripsi Sarjana Program Study Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri Palangka Raya, 2019.
- Hasanah Nurul. *Pengaruh Motivasi dan Lokasi Terhadap Keputusan Nasabah Menabung di BRI Syariah KCP Magetan*. Skripsi Sarjana Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri Ponorogo, 2019.
- Agus Marimi, Abdul Haris Romdhoni, dan Tira Nur Fitria, “Perkembangan Bank Syariah Di Indonesia,” *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam* Vol.01, No.02, 2015. (Diakses 01 Januari 2022)
- Shandy Utama Andrew. *Sejarah dan Perkembangan Regulasi Mengenai Perbankan Syariah Dalam Sistem Hukum Nasional Di Indonesia*, *Jurnal Wawasan Yuridika* Vol. 02, No. 2, 2018. (Diakses 01 Januari 2022)
- Andrew Shandy Utama, *Sejarah dan Perkembangan Regulasi Mengenai Perbankan Syariah Dalam Sistem Hukum Nasional Di Indonesia*, *Jurnal Wawasan Yuridika* Vol. 02, No. 2, 2018. (Diakses 01 Januari 2022)
- Alamsyah Halim, *Perkembangan dan Prospek Perbankan Syariah Indonesia: Tantangan Dalam Menyongsong MEA 2015*, *Jurnal Milad ke-8 Ikatan Ahli Ekonomi Islam (IAEI)*, 2012. (Diakses 03 Januari 2022)
- Wiliasih, Ranti dan Fathia Shadrinah, *Faktor Dominan yang Memengaruhi Keputusan Nasabah Untuk Menabung di Bank Syariah, BPRS dan KSPPS*, *Jurnal Nisbah* Vol. 03, No. 2, 2017. (Diakses 21 Januari 2022)